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畢業感言 
 

 
 

    其實當初是在懵懵懂懂的情況下，進來了生技學程，但從畢業後的角度看

來，這或許是對我來說最適合的地方了。高三選組我其實沒有太多的想法，因為

「相較」於物理化學社會，對生物的喜歡更多一些，才選擇三類，也在大學填科

系的時候選了生物方面的系所，但到了大學才知道自己以為的喜歡生物似乎有些

膚淺，但正因為在生技學程，讓我有了更多的選擇性。並非討厭生物，也並非討

厭做實驗，而是若要將其作為一生的職業，我可能會覺得有些勉強，而我也很幸

運地大二時接觸了法律，改變了曾經對法律的刻板印象，甚至產生了興趣，才選

擇了雙主修法律系。 

    我覺得大學是一個最不該限制自己的時間，我媽從我上大學開始很常耳提面

命說，最好能每個系都至少認識一個人，我並不想用很勢利的角度看待這件事，

但現實上，人際關係很重要，在誰都不知道會發生什麼的未來，他會幫助你度過

得更順暢。我認為並不是為了讓自己未來可以得到誰的幫助而認識人，而是面對

新接觸的人，不要排斥，對於可以接觸新的人的場合，也試著去融入，畢竟人際

交往是互相的，對方可以幫助我，但我也想幫助別人，不過太過勉強自己也是不

需要的，讓自己用最舒適的方式生活下去也是很重要的！ 

    除了人際，我認為也不要限制自己的視野，換句話說，我覺得讓自己隨時都

有機會吸收點新的想法是很好的事情，我不是想說什麼偉大的話 XD，我每一年

都在想畢業後要幹嘛，每一年都在改變想法，到了最後一年才稍微下定決心畢業

後要幹嘛。當然，若是在一年級就下定決心未來想做什麼，然後朝著它向前，當

然是非常好的，但不需要讓思想太過僵化，而放棄後來得到的新點子，可以當作

修正，可能修正達成目標的先後順序，修正目標最後的形狀，甚至砍掉重練；相

反的，若總是徬徨不知道未來的目標，也不用急著找尋目標，享受一下徬徨，因

為那是一個可以好好審視自己的過程，若迷失了方向，就去找人聊聊、找點事做，

會有很多新的想法。總而言之，我覺得人活得有點彈性一點沒什麼不好。 

    當然，我承認自己沒有太多旁人給的壓力，首先是家庭，雖然我家境並不富

裕，但起碼沒有沉重的經濟壓力，父母也不會給我太多的限制，當然多少會吵架，

但溝通後也不會硬要限制我的決定；其次是生技學程，課程的規劃給了我很大的

空間決定自己未來可以走什麼路。家庭並非每個人都能決定的事情，但至少我們

都在生技學程，相較於其他系少了一些枷鎖，我非常感激老師們的規劃，雖然我

上面說的話可能過於樂觀，更不適用於所有人，但總之，盡量地給自己多一點選

擇吧！加油啦，不論你是幾年級！ 

    最後，謝謝生技學程，謝謝老師們，謝謝張姊，謝謝同學們這五年的照顧！

這五年過得不算一帆風順，卻是不會後悔沒有遺憾的五年！ 

昇蘋 


